

### DISLATES Y TORPEZAS... INCIDENTE DESAGRADABLE CASAS BARATAS

Cuando las mujeres, esos de leznables sentimientos, lastre de las almas, presiden los actos de los hombres, las mas claras inteligencias se oscurecen, y conturban el ánimo ver a quienes tenemos por sagaces e inteligentes, incurrir en manifiestas torpezas y dislates increíbles.

Frisie condición la de estos hombres, mordidos por las viborillas de los ínfimos afectos del ánimo, porque aquellos dislates y torpezas—equivocación de sus equivocaciones—irán tejendo las redes en que, tarde o temprano—peor cuanto más tarde—han de parar sus afanes.

No es el mas sagaz el que acostumbra andar por caminos mas tor-

cosos ni mas bueno ni más malo: es mas torpe. Ni consigue mas beneficio el que por creerse un lince—vencedor en cien laberintos—se aventura en extrañas complejidades.

Nosotros quisiéramos ver a estos hombres pisotear esas viborillas. Quisiéramos verlos elevarse sobre sus empañadas, senectas e inadecuadas inquietudes.

Quisiéramos verlos pudorosamente ocultar el plumero. Ese informe plumero, en donde se encuentra desde la "augusta" pluma de pavo real, hasta la humildísima de gallina cochinchina.

Nosotros no quisiéramos ser vendedores.

Enero de 1886

### La toma del "San Julián"

Conclusión

En aquel instante, sólo estaba mos con Bartual, seis compañeros; hubo una pausa, y éste nos dijo: Ya nada útil podemos hacer en bien de nuestra causa; por lo tanto, unámonos a los compañeros y corramos todos la misma suerte: es el hecho, tan cumplidamente ejecutado, pero entorpecido, por la torpe ligereza de un hombre, ya llegó a su fin.

Salimos del castillo tristes y ca bizbajos, y comenzamos a descender hacia el sitio donde los demás suponíamos que esperaban; pero cuando llevábamos andando unos veinte minutos, Balaguer y yo vimos que el barco ya navegaba lejos, en dirección a la costa de enfrente; esto lo comentamos de varias formas, pero no en sentido de primite para los que se iban; pensamos que, al ver que se arriaba la enseña republicana, se habrían creído que nosotros éramos prisioneros de los monárquicos. Seguía mos bajando haciéndoles señales con las gorras unop y con las capas otros, pero nuestros camaradas, no nos contestaban. Cansados ya de no ser vistos por ellos, hicimos al to y convinimos dividirnos en tres grupos para dirigirnos a la ciudad, despidiéndonos con un fraternal apretón de manos y diciendo Bartual:—"Id con Dios, y como si no nos hubiésemos conocido nunca!"— Al tiempo de separarnos, me dijo Balaguer, que vestía de paisano, con ropa que le había proporcionado el cantinero:—"Chain, yo pienso estar esta noche oculto bajo el tablado para la música en el muelle, sitio solitario y abandonado ahora; quiero que se lo hagás saber a don Maximiliano Barba, en tuastia y valiente republicano y mejor Masón."

Nuestra entrada en Santa Lucía la hicimos por el cementerio y en dirección a la parte oeste del castillo de los Moros, para no entrar en

el poblado, cruzando la vía y puente del Tranvía a La Unión; y bajando a la Estación de Madrid, Zaragoza y Alicante, donde tenía mos un correligionario de toda confianza, llamado Contreras. Éste nos informó de lo que necesitábamos saber y nos alentó para que entráramos en Cartagena; dándonos luego un fuerte y emocionado abrazo, dijo lamentándose de la desgracia: "¡Qué ocasión hemos perdido! ¡Qué lástima! Era noble y bueno aquel modesto hombre. Unos minutos después, embozados hasta los ojos, entráramos por las Puertas de San José sin la menor contrariedad; seguimos por la acera de la Casa de Misericordia, y al llegar frente a la Virgen de la Soledad me dijo Bartual:—"Bueno, Chain; ahora déjame sólo; yo me voy a mi casa, (Saura 31 2.<sup>o</sup>) y ya tengo pensado, si me prenden, lo que he de decir.— Yo me negaba a separarme de él, pero me hizo comprender que los dos juntos podíamos llamar la atención. Nos separamos pues; yo seguí en busca de don Maximiliano Barba, para cumplimentar el encargo de Balaguer, y con tarle el final de nuestra hazaña; se emocionó al verme; no quería que me fuese y me ofreció un sitio sé guro donde estar, pero yo no lo acepté y le prometí que en cuanto pudiese volvería a verlo.

Al día siguiente, día 19 y en las primeras horas de su mañana, fué detenido Bartual en su domicilio y conducido al Cuartel de Antiguos, quedando incomunicado; antes se habían hecho otras numerosas detenciones, y todos los locales penitenciarios, los cuarteles y el navío de Isabel II en el Arsenal, estaban repletos.

Hemos terminado de narrar, a grandes rasgos, este episodio; que Cartagena republicana lo conozca, aún en este resumen, y piensen en el sacrificio de Manuel Bartual.

Ricardo CHAIN

### La «espantá» de Zafra

El día 26 del actual, y como consecuencia de la "reclamación diplomática" que le presentó el pueblo—representado por los concejales y un numeroso grupo de la C. N. T.—dó una tremenda "es pantá" el élcáide de Zafra; "espantá" que ha terminado en la minoría socialista de Madrid, a la que ha ido a contar sus cuitas entre un río de lágrimas "coco dráscas".

La consecuencia ha sido que los socialistas, teniendo en cuenta que "el que

no lagrimea no se enchufa", le han proporcionado la dirección del gremio de Artes Blancas de la U. G. T. y le han nombrado abogado de la Federación de Dependientes; todo ello en Madrid.

Le felicitamos por el nuevo enchufe y felicitamos más efusivamente a Cartagena.

EN 2.<sup>o</sup> PLANA, ORIGINALES IN TERESANTES DE LOS SEÑORES BRAU Y PEREZ ESPEJO.

Viena, 10 m. Anoché se celebró en el Coliseum la fiesta de arte que, con fin benéfico, había organizado la virtuosa daña conocida por sus excepcionales dotes de filantropía, Mary Morgue, a la que asistieron las autoridades el cuerpo diplomático y lo más selecto de la buena sociedad vienesa.

El acto se llevó a cabo dentro de la mayor brillantez, destacando el recital poético del inspirado vate Lippo Venicci.

A la salida y cuando caminaba rodeado de sus familiares, el director del pe-

fué atracado con no guidamente, se dieron a la fuga. La con fusión fué grande.

La policía, que intervino eficazmente, logró detener a los atracadores que una vez en la prefectura resultaron ser el notable escultor Rhoagarci y el conocido sportman Selvio, que un poco embriagados, quisieron sorprender con una broma de esta índole al referido periodista.

Aún dada la amistad que les une el hecho ha tomado estado judicial. Agencia Hovas.

### Poemas

Sabeis esculpir un torso, sabeis animar un lienzo, y en un centavo poeta meter todo el universo. Sé más; sé hacer de mis brazos columpia de terciopelo, coger al hijo y decir:

¡Oh te va; guárdalo, sueño. No te descanse en tanto que el hijo duerme! Hijo, duerme mi vigilia sin temor, que estoy despierto. Angel LAZARO

### PLUMA AL VIENTO

POEMAS EN PROSA

#### LOS PINOS NUEVOS

En dos largas filas, como colegiales, van los pinos nuevos por la senda que llega hasta la cumbre. No temen al viento ni a lo oscuro de las noches cerradas. Cuando el sol se pone, ellos se duermen pronto cogidos de las manos. Cuando el viento viene, ellos le hacen burla imitando el bramido del "coco" en las grutas del mar.

#### TELON

Por detrás de la ventana abierta ha caído el telón de la noche. Este viejo telón que tiene unos agujeritos como estrellas, y cierta rasgadura curva, de afilados extremos, en actitud de luna nueva.

#### MARINERO

A él, que nunca usara más que la boina de la brisa, le regaló el patrón, inesperadamente, una lujosa gorra marinera. El asombro se le echó a reír en

las pupilas. Brotó sin palabras en chorrillo de murmullos, por la gran mella que irrumpía la línea de sus dientes. Y la tarde le vio subido al mástil, dando al viento y a las gavotas la envidia de su gorra nueva.

#### NAUFRAGO

Luchaba porque no quería dormirse... Pero le penetró por fin el hondo sueño, y lo condujo hasta la cuna más secreta del mar. Acudieron, para custodiarle, cien legiones de peces jóvenes. Y los más traviosos, si alguna vez el agua le movía los párpados, se le gaban queriendo conocer el pozo quieto y frío de sus ojos.

Así estuvo dos días con dos noches. En el alba del tercero, súbitamente sintió frío. Fué que quiso volver hasta la cumbre donde cantaban las olas, y encontró yerto y apagado todo lo que antes fuera calor y luz de sus mañanas.

CINCINATO



El Monaguillo político de Acción nacional, se enreda a besos con el anillo pastoral de Monseñor Tedeschini y en zalemas con la Presidencia del Consejo de Ministros. Todo para informar les del sentimiento con que la mayoría de los españoles ven la disolución de las congregaciones, donde, para bien del alma y templanza de los sentidos, crecían y se multiplicaban nuestros hermanitos los jesuitas.

En realidad, tiene razón el hermano secretario de la "Acción Parroquial", el Gobierno español, ha tratado a estos ingenuos y pobres hermanitos nuestros con dureza rayana en la crueldad.

¡Expulsarles... casa de sus amigos particulares e incautarse de sus bienes, cuando más desprevenidos estaban estos confiados y apadables tortolitos del Señor!

MAC.

### Gremio de Fabricantes de Mosaico y Piedra Artificial

En virtud del alza de primeras materias y de la impuesta sobre jornales por el Comité Paritario local, este gremio se ve precisado a aumentar los precios de su fabricación a partir del 1.<sup>o</sup> febrero próximo.

No nos engañáramos cuando des de estas columnas, previsora mente, aconsejábamos mucho tacto a nuestros municipales, cuando se esforzaban en dar a todo trance, de cual quier forma, una solución al manoseado asunto de las casas baratas, no deteniéndose en sacrificar los intereses de la ciudad, ya que de ésta forma,—decían,—se remediaba la crisis porque atravesaba la masa obrera.

Sin embargo los hechos han venido a dar al asunto un rumbo inesperado, merced a los manejos de una entidad nada escrupulosa y los más sensible, la consecuencia más dolorosa, es que, como siempre, la masa obrera con el fracaso de este proyecto, ha quedado sumida nuevamente en la honda crisis por la que antes atravesaba.

¿Qué pensar ahora, después de aquel apoteósico final de sesión municipal, en el que nuestro excelente alcalde fué paseado en hombros por las calles de la ciudad?

¿Qué pensará esa sufrida clase obrera, víctima de las imprevisiones y de la insolencia de una empresa nada escrupulosa y de las excentricidades del Alcalde que nos ha cabido en suerte?

No sabemos como responder a estas interrogantes. Nos limitamos, como anteriormente, a aconsejar nuevamente tacto, mucho tacto, para desembarazarnos de tan desdichado y lamentable asunto y acudir por todos los medios que obren a nuestro alcance, a remediar esta crisis agobiadora y aniquilante en que se encuentra sumida la clase trabajadora.

Hora es ya, por prestigio de la ciudad y en bien de todos, de dar al traste de una vez con todas estas luchas partidistas que llevan a sacrificar en beneficio de tal o cual sector, algo que debe estar al margen y por encima de todo como son los intereses de la ciudad y las conveniencias del pueblo cartagenero.

### Teatros

Anoché reapareció en el Teatro Principal la compañía de Zarzuelas de Rafaelita de Haro, que nos ofrecía la novedad de venir avalorada con el concurso del eminente barítono Marcos Redondo tan estimado por nuestro público.

Se puso en escena la zarzuela "El Cantar del Arriero", estrenada días antes en el Teatro Circo, por la misma compañía, y en honor a la verdad, observamos que todos los intérpretes se exce dieron en su labor y pudimos presenciar una representación espléndida avalorada con el concurso del gran cantante y la labor de los demás actores, que se superaron.

Destacamos en primer lugar al gran barítono, espléndido de facultades, que rayó a su habitual altura en el desempeño de su papel, lo que le valió sendas ovaciones.

Con él, compartieron el éxito de la noche, la excelente tiple, señorita Andreans y el tenor Pepe Fernández.

Rafaelita de Haro, Povedano y Rufart, llenaron discretamente su cometido.

Nuestro buen amigo Casau habrá visto cómo los buenos espectáculos atraen al público.

M.

### DEPORTES

Por la Federación Nacional ha sido aplazado el partido de liga que había de celebrarse en Alicante entre el Hércules y el Cartagena. Esta mañana recibió la directiva del titular un telegrama de la regional comunicándole.

Esto, obedece a que en esta fecha estaban señalados en la capital levantina dos encuentros oficiales. Los primeros rumores daban como seguro que se celebraría el domingo en la mañana, pero ésta determinación beneficiará al equipo local toda vez que dejará tiempo para luchar al excelente jugador Cayetano, y así tendrá la línea delantera más profundidad y por tanto, más probabilidad de triunfar.

SCHOOT

### Dr. Sandoval

de la Clínica del Dr. Yagües, de Madrid  
 Consulta de enfermedades de estómago, intestinos e hígado  
 Domingo de 11 a 2 y de 4 a 5  
 GRAN HOTEL — Cartagena

### Sobre la detención de unos propietarios

Madrid, 12 m.

El ministro del Trabajo, señor Largo Caballero, dijo a los periodistas que todavía no había examinado el asunto relativo a las detenciones de unos propietarios en Jaén, pero que los documentos que examinó, demuestran que todo se hizo con arreglo a la ley de defensa de la República.

Dice que los patronos alegan que fir maron las bases, coaccionados por los obreros. El gobernador civil, por otra parte, niega estas afirmaciones de los patronos.

Es inexacto que se les haya impuesto el alojamiento de sus obreros. Se trató únicamente de las condiciones acordadas para el momento de la recolección de la aceituna.

Como los patronos no llamaron a los obreros a trabajar, el gobernador civil ha acordado una especie de laboreo forzoso.

### Liquidación del presupuesto

Madrid, 5 t.

El ministro de Hacienda señor Carner, ha facilitado una extensa nota, sobre la liquidación del presupuesto del pasado año 1931.

En él ha habido un déficit de 198.992.927 pesetas.

Es causa de este déficit en que habían muchas indotaciones en distintos dependencias de los departamentos ministeriales por valor de 200 millones.

La recaudación en el referido año ha tenido una baja de 97 respecto a la recaudación obtenida en el año anterior. Dice el señor Carner que esto no se presenta que la administración esté descuidada, puesto que las principales partidas se refieren a Aduanas, que ascienden a 82 millones, loterías, timbres, tabacos cerillas, transportes e industrial.

En cuanto a los demás capítulos y artículos del presupuesto han tenido un aumento bastante considerable. Siguió diciendo el señor Carner, que la falta de decisión del anterior Gobierno, le hizo presentar un aparente superávit, y que esto lo hacían reduciendo muchas partidas, apelando luego para do tiras al sistema de ampliaciones, al contrario de lo que en realidad se debe hacer, puesto que debe buscar la nivelación, reforzando un poco los ingresos. Terminó diciendo que el resultado de la liquidación del presupuesto no es de alentador si se tiene en cuenta las con vulsiones que se han producido en el cambio de régimen.